
 

 

香港立法會福利事務委員會商討保護兒童政策 

，勞福局局長爭取新學年幼稚園小學一校一社工 

 

駐香港臺北經濟文化辦事處派駐人員   

                                              

虐兒事件接連發生，引起對疑似虐兒個案學校敏感度不足的關注。

立法會福利事務委員會 1 月 19 日就此召開特別會議，多個出席團體

質疑現時預防兒童受虐的機制不足，幼稚園三十天缺課通報機制，遠

多於中小學的七天缺課通報，要求檢討現行做法。勞工及福利局局長

羅致光會上表示，局方爭取在新學年，為幼稚園及小學提供「一校一

社工」服務。 

1 月 19 日立法會福利事務委員會特別會議上，出席者先為臨臨

默哀一分鐘。議員田北辰關注虐兒個案中，「學生有無異樣，學校有

無責任」，蔡若蓮回應「人人都有責」，遭田要求官員應該向學校作出

清晰明確的指示。教育界議員葉建源指出，現時在幼園通報機制中，

學生無上課 30 日要上報，只涉及撥款而非保護兒童的考慮。出席會

議的教協會長馮偉華指出，現時學校的缺席通報機制僅以教育或資助

角度出發，不能發揮保護兒童及預防虐兒案的作用。馮偉華要求政府

改善現行幼稚園的缺課通報機制，加強校方及早識別懷疑受虐學童，

「在幼稚園通報機制，現時是 30 日沒有上學才上報，至少與中小學

看齊，縮短通報日期」。有議員更質疑教育局為「無牙老虎」，未有監

察學校保護兒童。教育局副局長蔡若蓮回應指出，由於幼稚園不是強

逼性教育，不設入學令，即法例上無規定或授權教育局可強迫學生復

課，未必適合直接套用中小學模式，即學生缺席七天後便需通報，但

她補充指政府會以開放態度探討建議。蔡若蓮指出，當局會提高及早

識別懷疑虐兒個案的警覺性，包括增加對老師的培訓及社工服務，並

與勞福局保持溝通，一旦懷疑學童受虐或性侵會即時轉介。另外，社

工的服務會與勞福局保持緊密的聯絡。 

出席會議的太陽島幼稚園校監丁惠芳在會上表示，幼稚園老師每

日有三小時以上與學生相處，認為是最好時機識別虐兒問題，惟無專

業訓練供教師辨識早期懷疑虐兒案。 

防止虐待兒童會署理總幹事黃翠玲指，依據保護兒童資料系統，

過去 10年共有 9,176宗新呈報虐兒個案。惟港大 2010年「虐兒及虐

偶研究」報告指出，虐兒方面公佈的求助數字僅 1%，而其中 99%是



 

 

仍未被發現，認為所揭發出的虐兒個案只是冰山一角。而社署去年 1

月至 9月的新呈報虐兒個案中，施虐者六成為父母。她認為，虐兒個

案中身體虐待是最多，建議全面立法禁止體罰，傳達體罰是社會不接

受的所謂教導孩子方法。她並促請當局賦予足夠權力予即將成立的兒

童事務委員會，以調查嚴重及死亡個案。 

黃翠玲說，政府需投放更多資源於早期預防服務，教導父母管教

方式。濫藥、新來港和單親家庭等危機群組，需提供適切的支援。她

又說，政府應成立中央兒童資料庫，以掌握兒童現況，制定長遠的相

關策略。在教育服務方面亦無清楚訂明諮詢和轉介的分別，令學校遇

有懷疑個案時，是否送院或報警方面都有延遲。 

香港兒科基金秘書長王曉莉則批評，即使香港多年前已制定保護

兒童的政策，但虐兒情況依然嚴重，強調發生的虐兒個案不是單一案

件，認為社會需要有全面的預防方案處理問題，除了增撥資源支援家

長和發展兒童事務等，亦建議建立「中央名冊」，將高危或有特殊需

要的兒童登記在名冊內，以便日後跟進。 

出席會議的關注團體表示目前保護兒童的法例過時，給予教師的

指引亦不清晰，令學校難以把關。羅致光發言時指出，勞工及福利局、

教育局與衛生署等部門將合作加強保護兒童，並承諾認真檢討現時保

護兒童的法例。羅致光說，正研究在新學年於小學設一校一社工，強

調不能低估難度，因現時社會對學校運用資源方法不同，涉及虐兒識

別、調查及支援等環節，如果成功，可在下學年逐步推行。羅又說，

由政務司長領導的「兒童事務委員會」，日後會就處理虐兒的部門作

出相關協調。對於有意見認為今年年中成立的兒童事務委員會應具法

定權力，羅致光回應指若以立法程序成立相關兒童組織，或需等待三

年時間才可成立，認為應先成立委員會，展開檢討工作及協調不同部

門處理相關工作。另外，社署每年接獲七百至一千宗虐兒個案，而近

年疏忽照顧個案較多，相信與社會意識有關，會審視社署保護兒童科

的人手需要。社署專責小組正草擬修訂《處理虐待兒童個案程序指引》，

識別及處理虐兒個案，預期明年下半年完成，當局亦會檢視是否有需

要增加支援社署家庭及保護兒童科的服務。就有建議成立中央兒童資

料庫，他指保護兒童由多個部門合作，但部門間個人資料互通上有困

難，樂意就日後加強資料互通作研究。 

教聯會主席黃錦良表示，非常歡迎小學及幼稚園落實「一校一社

工」，認為政府跨部門合作對促成這事更為有利，希望愈快落實愈好，



 

 

最好能今年內成事。他續說，行政長官林鄭月娥早前已指出 50 億元

教育經常性開支並非上限，按現時社工的人工計算，預計 3億元至 5

億元撥款便可實現「一校一社工」，對政府而言並非大數目，卻可讓

學校有足夠能力聘請到經驗豐富的社工，令學生、家長、老師等多方

面受惠。他希望政府可考慮社工的編制問題，「如駐校社工能在學校

有穩定前景，便會減少流動性，對學生、家長等情況更為熟悉，有利

開展輔導。」 

現時教育局會向小學發放「學生輔導服務津貼」，讓小學自行選

擇聘請註冊社工或一般輔導員。資助小學校長會主席張勇邦支持「一

校一社工」，但擔心新學年推展後，教局將撤銷以往津貼，令現時已

在校與學生建立關係的輔導員要離開，出現「一個註冊社工換走兩個

輔導人員」情况。張又憂急推「一校一社工」，根本沒足夠具小學輔

導經驗的註冊社工，建議從長計議。 

代表社署前線社工的香港政府華員會社會工作主任職系分會主

席梁建雄指，近年香港社會及家庭出現負面轉變，社工接觸到的個案

更為複雜，其中疏忽照顧兒童的個案明顯增多，認為和不少父母工時

長等因素有關，社署資助的課餘托管服務只能滿足 1/3的要求，很多

學校亦不願意提供課餘的留校照顧服務，導致疏忽照顧情況加劇。 

梁建雄說，虐兒情況反映社會問題，不是單靠增加社工便能解決，

針對兒童缺乏照顧和家長缺乏支援，應加強投放資源去預防，這比起

發生問題後，增加處理問題的社工更具價值。 

 新界青聯智庫昨聯同家校組織及立法會議員成立「防止虐兒關

注大聯盟」，邀請全港學校及家長制定及簽署《保護兒童約章》，承擔

保護兒童的責任，預防虐兒案件。 
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